

Le processus de remplacement du discours politique, de la face politique, de un autrui par sa sensibilité + réelle (Collerette)

- ① → principe religieux du "abaisser pour élire", élire si n'est abaisse.  
 → Hugo plus souffrant devient plus grand. → cf. loto.

p. 15

cf. "A Villepier" sur p87 (V. 113-14) :

"Aujourd'hui, moi je suis faible & au mère,  
 Je me courb're à ton pied devant ces cœurs ouverts... → p 88  
 Je ne suis éclaté dans ma douleur amère  
 Pour un meilleur regard jeté sur l'univers.

Et cette même reste solidarité de l'affliction, ne s'en débache plus.

→ "Mais, alors - moi plaisir!"

Hugo affirme la séparativité de la douleur et du regret sur le personnage "philosophe" et abstrait né du Spectacle des vivants.

→ cf. pone 12 : "A quoi souffraient G, Z cavaliers" Hermann / je  
 → l'émancip. théâtre doit rester respectueux de la douleur vécue du deuil.  
 = plus forte, plus vraie, plus réelle.

→ devient une face de revendication + grande au niveau des vivants.

cf. Tacquenelle → réfuge aux prisonniers (1793).

- ② ⇒ La figure de la mère éploie // accède à une face revendication propre blasphematoire, qui égale celle de Satan, voit la dépêche, et peut interpellé dieu!  
 → à Clém. P. (14, V) p159 (fin) → Mater Dolorosa (cf 12 p 152)  
 Scandale de l'empereur mort  
 → à Dieu et à la société!  
 (hypothèse perpétuelle)

(3) La figure du poète sacrifié : qui sanctifie son combat

15 p.160 : "A Alexandre D."

8 p.160 : "A Jules J." → sacrifice du "vœu ambitieux" p161

6 p.135 : "A vous frères, là" → "Vous qui l'avez écrit dans cette Thébaïde"

5 p.131 : "Et Mlle Laurence B." → "Ôles 4 enfants jumeaux, tableau que n'a u'efface"

3 p.128 Ecrit en 1855 → "Tout est horren et aust. - Après? - Je suis content.  
 ↗ pas de no : sorte de Ecrit en 1846, où no!

1 p.102 "A Auguste V." → devien aust = "exil"

2 p.103 "Au fils d'un poète" → "la poésie et mes de moi": Accepté l'exil avec l'espérance d'esp

Sur fond de légitimité souffrante, positiver l'idéalisme → fin du Cne V

- n° 16 → "l'œil du concept" → le poème idéalisé
- 17 → Musiques que boire → poéthésisme
- 18 "Apparition" → positiver le négatif "Et l'ange devait voir, et d'abord l'âme"
- 20 Cérigo → Cythière et deux en roche désert, mais l'idée domine  
"la terre à Cérigo, mais le ciel à Vénus ?"
- 21 À Paul H(ervé) → frappe de "tout le progrès humain"  
"Autun du drame Paix" → l'hypallage : "de la charpie avec un drapéau fait
- 22 "je paie le péché..." [le crabe] → "que l'â. rend le bon au maître pour  
le mal".
- 23 "Pasteur et troupeaux" → le vêtement d'amour, de sensualité, de paix  
(À Mme Louise Goblet) → sexy ! Hercule se dévoue à Scamandre à  
l'âpre réalité  
→ "la laisse des aubaines schéhérites de la vie" p(79)
- 25 "O strophe du poète..."  
Plutarque et Proscipine → "Le poète qu'on fait avoir l'heure veillard"  
annoncée dans l'U. grecque a capturé la f. f. "day l'heure et des blets"  
= La folle matre (Céopoldine) emporte au tombeau les beautés du monde,  
pour en étre la mémoire liées  
→ la matre n'ay pas désespérée avoir très d'espérance dans l'affiche :  
= inversion de l'affliction en espérance dans l'affliction.  
"Tu rêves dans sa nuit, Proscipine sinistre." p(83)
- 26 (= dernier) "Les meilleurs" → ouverture combattive :  
1. dédicace "à mes enfants" vivants  
2. "Puis je déjoi, l'épouse aux lettres vers  
couue..."  
= testament de la majorité modeste, du populaire.

# ① La Nature : image et source de la force du vire

Hébre qui est dans l'ADN du romantisme.  
plonge ses racines dans une culture aristocratique anti-absolutiste  
→ dès que l'absolutisme est remis à une maitrise de la Nefve et  
en promotion du minéral (bâtir en pierre → Versailles...), la  
contestation aristocratique s'empare du thème de "la force de la  
nature brute" → le "méchant" d'abord (cf Aris et Galathée : Polyphème)  
mais dépeint avec complaisance, puis le refuge, l'autre monde.  
cf La Tortue : "Le Loup et le Chien", → même si une difficile !

Le sens et le Sentiment de la nature, s'élabore au 18<sup>e</sup>s (Rousseau, Delille  
en poésie, Lamartine (les Saisons), dans les traductions de Virgile (Bucoliques...))  
et le chez Romantisme le cultive en ouvrant le thème du refuge à celui de  
l'exploration d'un Nouveau Monde libre et colonial: Chateaubriand : Voyage en  
Avalanche, René, ... où l'homme est dans une position mélancolique.

Chez Hugo, dans la poésie "sociale" et "urbaine", des arbres, la forêt, le  
végétal est le refuge dommical et la respiration de l'homme des villes,  
asphyxié et extenué par l'usine, le fumier, la vie contrainte et paupière, sans  
luxure et calme. On retrouve le thème chez Pierre Dupont, etc... → le  
dimanche à l'abri vert des chênes".

- Le romantisme "personnel" se développe aussi sur la nature "miroir", ou miroir "à l'envers", ou "indifférence l'irrigue" à la psyché du poète. ("je ne souffre pas à Rose", "Tristesse d'Olympio").
- Avec "Dernier des l'Aubé", le rapport s'inverse : l'homme accablé dédaigne la nature et ses offres consolatrices. ... C'est un étonnant personnage pour dire la nature dure observeur ! Mais le combat se rebelle, dès la fin du poème avec la "Symphonie des plantes" (houx vert, bruyère en fleur).
- Dans "Parole sur la dure", l'humble plante → cf. principe de "Magnitudo Parvi" (III, 31) vocation à dire la force tête du résistant, de l'exilé (symbole, analogie) et à appeler son appui : l'analogie est en effet celle de la nature (de Dieu) à l'homme, et non de l'homme, par l'imagerie une consolation chérifiante.

Relevé de poèmes à lire : Poème 3 (fin : l'herbe épaisse), 5 (Oxy / G. fleur), 6 (G. pistes / G. pâté), 7 (G. str 2 = concorde / Rilly), 12 (couleurs des laîches), 14 (Dernier des l'Aubé), 15 (Villejouy, sf.), 16 → bibliographie la nature participe des signes (le vent, le feu...). Mais n'est pas "spécifique" ! 17 (charte V.) str 16. vers cotéaux...

(2)

En Marche

3 (1866) → feuilles des bois, feuilles d'arbres: J'arrive près des bois (les feux jaunes en cours de chemin)

des arbres brûlés.

5 Course B : chêne dans les bois (str 3) str 3 avait la f

26 "les malheurs"  
→ sévère d'Ingres = 23

Proseur prie → Cœurs.

15 "partie astrophys des G  
fléaux

16 "j'ai welli cette fum  
pour toi sur la colline  
et ce n'est pas un poème"  
"le vellut" etc.

(Corrèze Collet)

13 → perturbés et horripilants

10 → Céleste = Venus

cos - pluie d'aigle

6 "A vous qui êtes là" → Cela rend sans végétation, justement!  
"les ruisseaux coulent et ils n'en sont rien!"  
→ "je vous offre, dans ce lac" la source de France

10 Aux Feuillatiers → les platebandes anastomosées

11 Pontor : "je veux des G. bœufs mis à un parapluie" → préjugé réflexe de

13 Parole sur la dure : "le cheval bleu des Sablés". <sup>la clame sup</sup>

14 Clame P "Et l'herbe se baigne" pour nous ça rende en fleurs"

16 Coeur au couchant : le peuple en fête → ? {les grands cœurs  
[murs orange! noir...]} le peuple du festinage } pensif des vieux  
Champs Elysées !

17 Rusitespe bœuf : bœuf, bœuf, garde, moisson. [l'herbivore en lien avec  
vis, bête... vis brûlées. <sup>le végétal</sup>]  
+ vis cailler!

Le bœuf d'ore sort une flaque → cf. Du Bellay

N.B. on pourrait faire le travail avec le "cosmique", et les forces géo-catastrophiques : elles sont de nature un peu différentes car pas biologiques elles permeent un certaines et ne le sont pas au sens du corps humain. Elles sont donc non seulement plus impressionnantes, mystérieuses et colossales, mais plus manifestement animées par un autre principe de force, qui rend l'image de Dieu encore plus différente de nous. (cf. le verdict d'En Normandie) → le corps fait homme (= Jésus)

L'océan est à l'articulation de la nature "uvante" (qu'il contient) et de la nature "autrement uvante", minérale, tempérante, élémentaire, cosmique.

En Marche B (fils du poète)

3 1866 → fin "des G. bœufs, des G. vêtuages j'ui' empêche" (+ petite morte)  
1955 → fin

4 → de la grotte de Scirce à l'océan.

6 → A vous qui êtes là (boeufs, flots, "grève noire, aigre, l'odeur et ride")

8 → à fils). "au fond l'herbe des îles; en belle eau, sous ses mimos"

13 Parole sur le Dieu

15 Alexandre D. "uvant du bout des doigts ...

LA FORCE DES PASSIONS

Faire une recherche sur les quelques poèmes où les thèmes de l'amour (Éros) ou de l'orgueil de soi, de la gloire, du prestige, de la fierté... sont sollicités.

→ catégories classiques des "passions", liées à la force vibrante.

Elles existent aussi, bien sûr, même si le "programme" n'est pas tourné vers cela!

cf. → figures de Femmes: Collet, Berthe ; de célébrité: Dumas, Hugo "aigle"...

Etude d'un poème du Livre III  
qui prépare le "scénario" du rapport à Léopoldine  
disparue, mis en scène dans IV et V

### « Magnitudo Parvi »

Poème XXX (et dernier) du Livre III.

signifie "grandeur du petit".

Construit sur la vieille analogie métaphysique entre macrocosme et microcosme, entre l'univers et l'humain. Mais ne prétend plus à une ressemblance objective "scientifique" : elle est vécue, dans la sensibilité. Le petit, l'humble, permet de porter en regard sur le monde ... mais il a aussi une fonction, autre même que celle d'interroger (qui est essentielle, car par sa naïveté le petit pose la question de ce qui se cache (le grand, l'adulte, et ainsi l'aide à penser !) : le petit, être sensible, parce qu'il est fragile, et pour lequel nous ressentons de la "sensibilité" (amour, tendresse, attitude de protection et d'éducation), pousse à la sollicitude et à l'amour pour le "grand", pour le monde entier.

Ainsi, il y a, comme une place préparée, une fonction politique et sociale de l'enfant, comme force de compassion et d'attention au monde, et en particulier à ce qui est petit chez ces grands (les adultes "faibles") ... avec, évidemment, le renversement toujours possible, programmé par le christianisme (religion du Dieu créateur qui s'est incarné créature !), qui fait voir ce qui est grand dans ce qui est petit.

On y retrouve la démarche de la mise à l'épreuve : éléver en passant par l'épreuve de l'abaissement ... qui sera celle du deuil et de l'exil.

Situation de "Magnitudo parvi" (très long poème narratif) :

Hugo est avec sa fillette au bord de la mer, au crépuscule, et l'enfant lui montre deux lumières à l'horizon. L'une, explique-t-il, est un humble feu de berger, l'autre est une étoile, lumière cosmique lointaine.

De cette ressemblance, la méditation du poète va tirer une dynamique, celle qui ferait aller l'humble lumière des hommes vers la grande lumière cosmique. C'est une image du progrès, qui porte déjà un discours social et politique.

c'est aussi un discours dont l'enfant Léopoldine est la 125  
médiatrice, la gestatrice, et l'incarnation. Elle en est la  
porteuse et la réalisation même. Petite fille, elle est une futur  
femme adulte, et elle est en fait déjà cette femme à venir inscrite  
en elle. Elle est « l'enfant bénie, ange au regard de femme »  
Elle accouche et fait accoucher le poète de sa pensée.  
(Elle est, comme Socrate pratiquant la maîtrise, accoucheuse d'idées)  
Mais, portant la pensée vers la dimension cosmique, universelle, stellaire,  
elle reste dans le petit, l'humble, le fragile, et y apporte sa sensibilité.  
Comme le Christ incarné et mortel portant témoignage, et "laisant  
voir" à Dieu le Père ce qu'il ne peut voir et éprouver ~~pas~~ en  
tant que créature immortel, Léopoldine dit (fin de l'avant-dernière  
strophe du I) : « Père, debelle, vois, »

Hugo "père", se confond ici avec un Dieu le père, à qui l'enfant ("ma enfant")  
faut voir le monde humain, le feu humain, au-delà des feux célestes.

De même la douleur de perdre Léopoldine fera voir à Hugo la vérité  
de la douleur humaine, et le chemin par lequel l'élever jusqu'à une  
grandeur et un sens cosmique.

Le chap II du poème est une méditation sur la puissance cosmique et  
l'activité génératrice du COSMOS, qui représente l'étoile.

Le chap III continue l'attention sur "l'autre de ces deux mondes" :

« c'est le cœur d'un homme », c'est ce qui est "caché" par sa petite taille  
même, mais qui a une même valeur immense.

Hugo y convoque la fonction-refuge de la nature, dont le romantisme  
hérité, après Rousseau et Chateaubriand, de la "bergerie" de d'Orfe.

« Dieu cache une âme au fond des bois  
Dieu cache un homme sous les chênes »

Mais ce refuge est maintenant le lieu d'où est appelé à sortir la  
puissance d'avoir, la force du progrès humain, de l'histoire.

Mais ce progrès ne doit pas être arrogante, comme celui de "l'homme  
des villes" : il doit se sauver humble, minuscule à côté de l'étoile.

c'est le leçon qu'enseigne le chap IV : à la fois de force et d'humbleté, combinant

"L'obscur feu du pesteur et l'étoile sacrée" (début chap IV)

Léopoldine morte déverdra pour Hugo cette « étoile sacrée », qui, des ciels noir du deuil, entretiendra en lui « l'obscur feu du pesteur », la force dévoueuse et profonde, cachée en lui, qui en (re) fera un "pasteur" d'hommes [l'expression désigne les héros grecs et troyens chez Homère], un guide politique, dans le combat pour la liberté, le progrès, la justice, etc., et un "pasteur" au sens évangélique de gardien du troupeau, parmi lequel porte évidemment aussi ce sens.

Le chap. IV est dernier rappelle que, dans l'échelle de valeur humaniste si présente au discours de/avec l'enfant, le petit est plus important que le grand : « une âme est plus grande qu'un monde ».

Hugo anticipe sa revendication de "Trois ans après" et de "A Villeprey" qui, tout en reconnaissant la nécessité de l'ordre divin, demande qu'on lui laisse le droit de pleurer, plus essentiel pour lui que la "sérénissime" à la nécessité [il rejoint Nietzsche, ici !]

L'enjeu, affirmant la force subjective du deuil, est anticipé sur le livre IV qui va venir à la page suivante : les 2 lumières dans la nuit sont comparées à « deux clartés du deuil » (alors que le champ séparant du "deuil" n'est pas activé !!).

L'avant dernière strophe, peu après, active le programme du combat social pour l'amélioration de la société et l'atténuation de la souffrance :

« Le feu du pâtre dit : — La mère pleure, filas !

L'enfant a froid, le père a faim, l'aïeul est las ;

Tout est noir ; la morte est rude ; »

→ Ce n'est pas seulement la condition humaine inéluctable qui est révélée, mais ce qui peut être écarté, amélioré ("l'enfant a froid"), ce qui donne sens au Livre V par-delà le Livre IV, à travers lui.

[N.B. Le poète report la date fictive d'août 1839 → Léopoldine à 15 ou 16 ans] 

Un dernier élément mérité d'être signalé, dans ces deux dernières strophes du poème :

145

l'étoile ne perd pas sa fonction dans le dispositif "humanisé" au profit de l'humble feu.

Elle ne devient pas une froide lumières, distante, sourveraine, presque hostile : elle assume la fonction du phare dans la tempête, elle est la voie fixe si rut de référence à

« L'homme au berceau gr' chancelle et trébuche au tombeau » :  
en effet,

« L'étoile répond ! — certitude ! »

La fonction de chacun des feux et d'éclairer l'autre (ou plutôt d'éclairer l'homme quand il se laisse trop envahir par l'ore des deux forces) : « De chacun d'eux s'enroule un rayon fraternel,  
c'en plein d'humanité, l'autre rempli de ciel

→ un désespoir fragile du corps, où arrogante des certitudes de l'esprit,  
l'être humain, dans sa force complète est un mélange des deux  
(on y reconnaît le principe de l'âme et du corps, bien sûr !)

« Dieu les prend, et joint leur lumière »

(NB. leur lumière est au singulier : c'est de la même lumière !)

en fin deau « Fait du rayon d'en bas et du rayon d'en haut »

la dialectique, dynamique mais successive, du "deuil" et de la "marche" se transforme donc, à l'avance, en une lumière de synthèse, ce confirmera le livre VI ("Au Bord de l'infini").

La force de vivre est donc double, force d'élevation qu'il illustre le dernier vers avec : « Les deux ailes de la prière ».